

de dos hectáreas; y un Gabinete de historia natural de los mas completos. La Biblioteca nacional encierra mas de 200,000 vol. impresos, 80,000 manuscritos de un gran valor y un riquísimo gabinete de medallas. Las demás bibliotecas son: la de San Isidro, dependiente de la Universidad (50,000 vol.); la de la Universidad (25,000 vol.); las de los Colegios de Medicina y de Farmacia; la de la Academia de la Historia (18,000 vol. y 1,500 manuscritos); y las de la Academia de Nobles Artes, de la Academia española, la del Congreso, y en fin la del Senado.

Para recreo de sus moradores, tiene Madrid 10 teatros, siendo los principales, el Real, el del Príncipe, Variedades, el de Lope de Vega, el del Circo, la Zarzuela y el Teatro Rosini; una magnífica Plaza de toros, Diorama, bailes públicos; hermosos paseos, como son el Prado, el Retiro, el Jardín botánico y Plaza de Oriente, dentro de los muros; la Fuente Castellana, las Delicias, la Florida, Luchana, la Virgen del Puerto y la Ronda, fuera; y en ellos y otros puntos de la población hay magníficas fuentes, entre las que descuellan las de la Alcachofa, Apolo, Neptuno, Cibéles, Obelisco, del Cisne, Cuatro Estaciones, etc., y otras en el interior, como el magnífico saltador de la Puerta del Sol. Entre sus fábricas nombraremos la de tabacos, que ocupa tres mil trabajadores de ambos sexos; la nueva Casa de Moneda, en el paseo de Recoletos; la fábrica platería de Martínez, muy notable, y que data del reinado de Carlos III; la de Santa Bárbara para objetos de hierro colado, la Real de tapices, la de bujías de la Estrella, las de carruajes, etc. El comercio de importación es muy activo en esta capital, y su fácil correspondencia con los puertos y naciones fronterizas, la hacen abundante en todos los productos del país y en géneros extranjeros.

Madrid es patria de muchos hombres célebres. Santos: San Isidro Labrador, patron de esta villa, San Ilan ó Iban, San Dámaso, San Melquiades, beata María de Jesus, venerable Gregorio López y Pedro, Navarro; Reyes y príncipes: Felipe III, Carlos II, Luis I, Fernando VI, Carlos III, Doña Juana (la Beltraneja), Doña Juana de Austria, Doña María de Austria, Don Juan de Austria, hijo natural de Felipe IV, y Don Alonso Antonio de San Martín, bastardo del mismo rey; Personajes políticos y militares: Antonio Pérez, secretario de Felipe II; Don Diego Mesía y Guzman, el licenciado Francisco de Vargas, Don Gutierrez Carvajal, Don García Baniorruevo y Peralla, Don Gaspar Tellez Giron, duque de Osuna; Don Carlos de Borja y Aragón, Don Gaspar de Haro, fray don Alonso de Contreras, etc.; Escritores: Lope de Vega, Calderon de la Barca, don Alonso de Ercilla, Quevedo Villegas, fray Gabriel Tellez (Tirso de Molina), Don Francisco de Borja y Aragón, príncipe de Esquilache, Don Gaspar de Mendoza, Juan Pérez de Montalvan, Doña María de Zayas, Don José de Cañizares, Don Antonio de Zamora, Don Ramon de la Cruz, Don Nicolás Fernandez de Moratín y su hijo Don Leandro, Alvarez de Cienfuegos, Gomez Hermosilla, Don Juan Arriaza y Don Mariano José de Larra; Artistas: Claudio Coello, Francisco Ricci, Juan Pantoja de la Cruz, Juan Bautista Toledo, Juan de Torija, Alonso del Arco, Don Juan de Villanueva y otros.

En las inmediaciones de Madrid se hallan: la Casa de Campo, posesión real con frondosos bosques destinados a la caza; la Moncloa, con el antiguo palacio de su nombre, el mas moderno de la Florida, y una fábrica de loza y porcelana; la Montaña del Príncipe Pio, posesión de recreo entre Madrid y la Moncloa; el Pardo, sitio real de invierno, con bosques de abundante caza, un lindo palacio construido por Carlos V, con teatro y otras dependencias, entre ellas la Casita del Príncipe, con jardín y huerta, la Quinta, tambien con jardines, la Zarzuela, y por todo el bosque diferentes casas y parajes de recreo. La Alameda, del duque de Osuna, es tambien uno de los puntos curiosos de las cercanías, por su parque y hermoso palacio. — Tambien son de notar; la Quinta del Espíritu Santo, sitio de recreo en las afueras de la puerta de Alcalá; — Chamberí, población nueva que parece próxima a formar parte de Madrid; — Pórtici, jardín público y casa de baños sobre el Manzanares; — la Ermita de San Isidro, notable por su romería del 15 de mayo; — Vista Alegre, posesión real en el pueblo de Carabanchel de Abajo; — y San Fernando, a orillas del Jarama, con una fábrica de tejidos movida por el vapor.

HISTORIA. Madrid ocupa el sitio de la antiquísima Mantua Carpentanorum que se dice fundada por los griegos, y a la que los romanos, por haberla ensanchado, dieron el nombre de Majoritum; de esta palabra se deriva la de Madrid, habiendo pasado antes por las variantes de Majerit por los árabes, y de Maidrit, Madrit y otras con que la designan los historiadores. Pero esta población no aparece realmente en la historia hasta el año de 932, en que el rey Don Ramiro II de Leon la rindió tomándola por asalto. No pudiendo permanecer en ella, se retiró desmantelando las murallas, pero los árabes repararon bien pronto el daño, pues daban grande importancia a Madrid como punto avanzado de sus dominios, y muy particularmente del reino de Toledo. Otro ataque sufrió Madrid en 1047 por el ejército del rey Don Fernando I, y aunque la población padeció bastante, los árabes lograron sostenerse en ella hasta 1083 en que fueron lanzados por el rey Don Alonso VI, quien definitivamente se apoderó de Madrid. Muchas veces los moros, auxiliados por los refuerzos que recibían de Africa, intentaron recuperar esta villa, especialmente en 1108; pero todos sus ataques fueron vanos. Desde dicha época empieza la importancia y el ensanche de Madrid, hasta el extremo de poder celebrarse cortes en ella, como sucedió en 1307 por convocación de don Fernando IV, y otras muchas veces en adelante, ya para conceder subsidios a los monarcas, ya para jurar a los príncipes herederos, ó hacer alguna innovación en las leyes del reino. Madrid se declaró con tal decisión a favor del rey don Pedro I de Castilla, en las guerras que sostuvo con su hermano don Enrique de Trastámara, que este, aun despues de muerto don Pedro, tuvo que sitiár y asaltar a Madrid, en cuyo lance dieron notables pruebas de heroísmo los caballeros madrileños. No poco disgustó recibieron estos, cuando años despues su villa fué enajenada de la corona, pasando al dominio de don Leon V, rey de Armenia, que expulsado de su reino, vino en 1383 a tomar posesión de Madrid y pueblos inmediatos, que el rey don Juan I le concedió para que le sirviesen de alivio en su desgracia. Mientras vivió el destronado monarca habitó en Madrid, pero a su muerte volvió esta villa a la corona, reinando don Enrique III. Tanto este monarca como don Juan II y don Enrique IV distinguieron mucho a Madrid, se alojaron repetidas veces en su alcázar, y celebraron cortes en la villa, que iba engrandeciéndose no solo en los edificios, sino en los esclarecidos linajes de caballeros que en ellos venían a morar. Los Reyes católicos, para ser dueños de Madrid, tuvieron que sitiár y desalojar del alcázar a los partidarios de doña Juana la Beltraneja, y recelosos de iguales resistencias para lo sucesivo, recibieron en esta villa con toda solemnidad al archiduque Felipe, esposo de su hija doña Juana, con cuyo casamiento los dominios de España iban a pasar a la casa de Austria. — Carlos Quinto cobró a su vez afición a Madrid, por haberle sido fiel esta villa durante el levantamiento de los Comuneros; así es que no solo trató de engrandecerla, sino que habiendo hecho prisionero en Pavia al rey de Francia Francisco I, le envió cautivo a Madrid como el principal trofeo de su victoria. Residió el monarca francés en la torre de los Lujanes, de la plazuela de la Villa, hasta que hubo de sujetarse, aunque con mentida fe, a las condiciones que se le exigieron. — Felipe II, mas todavía que su padre, engrandeció a Madrid trasladando a esta villa la corte en el año de 1560. Entónces fué preciso ensanchar la población y trasladar a mas lejanos puntos las puertas que la cerraban. Templos, edificios notables y un puente sobre el Manzanares, son todavía recuerdos de aquella época. Felipe III quiso que la corte volviese a establecerse en Valladolid, pero los inconvenientes de semejante medida, le hicieron restituir a Madrid, y una vez fijada en ella irrevocablemente la corte, mandó construir la plaza Mayor, mientras que su esposa fundaba el suntuoso convento de la Encarnación. La citada plaza Mayor, así como el palacio y jardines del Buen Retiro, fueron repetidas veces, durante el reinado de Felipe IV, teatro de las fiestas reales de que tanto gustaba aquel monarca, y con las que sabia entreteñerle el favorito conde duque de Olivares. Memoria ha quedado en Madrid de las celebradas con motivo del casamiento de la hermana del rey con el príncipe de Gales, y de las que en 1637 tuvieron lugar a la elección del emperador Fernando de Austria, cuñado del rey. A esta época brillante se sucedieron los tristes acontecimientos de la corte de Carlos II, causados por las dolencias del rey, su pretendido hechizo, y las graves cuestiones políticas que iba suscitando la sucesión a la corona de España, que se disputaban el Austria y la Francia. Vióse tambien entónces al pueblo de Madrid, amotinado a causa de la carestía de viveres, invadir y causar estragos en las casas de algunas autoridades, y particularmente en la del primer ministro conde de Oropesa. Durante las guerras de sucesión, fué Madrid en extremo fiel al rey don Felipe V, a pesar de que alternativamente se vió ocupada, ya por las tropas de este, ya por las que mandaba el archiduque de Austria, su rival. En 1700 tuvo don Felipe que trasladar la corte a Valladolid, hasta que terminada la guerra volvió a instalarse en Madrid, y recompensó la lealtad de los habitantes, no solo con nuevos edificios destinados a hermosear la capital, sino con la fundación de academias y otros establecimientos que hicieron prosperar las artes y las ciencias. Con la fundación de la Academia de Nobles Artes, debida al pacífico rey Fernando VI, se fijó el buen gusto en materia de construcciones, y como que se prepararon las que habian de verificarse en el reinado del gran Carlos III. A este se deben las mas suntuosas construcciones que embellecen la capital, llevando al propio tiempo a cabo la mas acertada administración del reino, y empresas harto arduas, como la expulsión en un día de los Jesuitas (2 de abril de 1767), y otras difíciles reformas que habian ya producido un grave molin en Madrid contra el primer ministro príncipe de Esquilache (23 de marzo de 1766). — Durante el reinado de Carlos IV, si algo acertado se hizo en Madrid, puede decirse que fué debido a las buenas semillas que habia dejado su antecesor. Los sucesos de Aranjuez y la caída del favorito Godoy, que motivaron la abdicación de Carlos IV, tuvieron eco tambien en Madrid, donde el pueblo asalló y saqueó las casas, así del privado como de sus parientes y adictos, en marzo de 1808, hasta que con la entrada del nuevo rey Fernando VII, en 24 de dicho mes, se logró calmar los ánimos y restablecer el orden. Pronto, sin embargo, iba a ponerse a duras pruebas la lealtad del pueblo madrileño. Los Franceses que traidoramente habian invadido la península, dueños tambien de Madrid, sacaron de él a Fernando VII, el 10 de abril, para conducirlo a Bayona; pero al querer ejecutar lo mismo con los infantes en 2 de mayo siguiente, el pueblo se precipitó a impedirlo, y sin mas armas que la desesperación, emprendió una lucha, en que vencidos y humillados los Franceses, vengaron despues en inocentes víctimas la cólera y desprecio que este suceso les causara. El levantamiento de Madrid fué la señal de la guerra de la independencia, y los Franceses, durante ella, tuvieron que abandonar a Madrid en 1º de agosto de 1808, para volver a poner sitio a esta capital en 1º de diciembre, mandado por el mismo emperador Napoleon; Madrid, sin embargo, se defendió con heroísmo y los Franceses hubieron de entrar por capitulación. Estuvieron en Madrid hasta primeros de agosto de 1812, en que entraron los aliados, y durante este tiempo sufrió un hambre horrorosa y los demas padecimientos que son consecuencia de la guerra. Los Franceses salieron definitivamente el 28 de mayo de 1813. En seguida vino a establecerse en Madrid el gobierno provisional y las Cortes formadas con arreglo a la Constitución de 1812; pero al volver Fernando VII de Francia, mayo de 1814, abolió dicho código y procuró sofocar los gérmenes liberales que se habian despertado en la nación; pero no pudo contrarrestar el movimiento nacional de 1820, y hubo de jurar la Constitución de 9 de julio de dicho año. En defensa de este código se batió la milicia de Madrid en sus calles (7 de julio de 1822), siguiendo al gobierno constitucional y al rey hasta Cádiz, donde, merced a una nueva invasión francesa provocada por Fernando VII, quedó este libre y empuñó las riendas del gobierno absoluto. Disfrutáronse algunos años de tranquilidad, hasta que con el nuevo casamiento del rey con la princesa doña María Cristina (nov. de 1829), con el nacimiento de la princesa Isabel (10 de oct. de 1830), con la abolición de la Ley Sálica, para que aquella pudiese heredar el trono, con su juramento como tal heredera (20 de junio de 1833), se empezaron ya a vislumbrar los graves disturbios y la sangrienta guerra civil que habia de sobrevenir, cuando muerto Fernando VII en

29 de setiembre de 1833, y proclamada su hija en 25 de octubre siguiente, levantó el pendon de la guerra civil el infante don Carlos. El entusiasmo a favor de la reina, la promulgación del Estatuto real, de la Constitución de 1812, y de la formada en 1837, fueron ocasión en Madrid de festejos y demostraciones de entusiasmo, dándolas tambien esta población de valor cuando el pretendiente don Carlos quiso entrar en ella el 11 de setiembre de 1837. No tardaron sin embargo en estallar revueltas en Madrid, que secundadas por toda la nación y por el general Espartero, decidió la salida de España de la reina Cristina, gobernadora del reino (1840); habiendo sido causa los estímulos de esta señora y de su partido, para que estallase en Madrid, en la noche del 7 de octubre de 1841, una conspiración para arrebatar a la reina de su mismo palacio y derribar al regente Espartero. Este, al fin, vino a caer en virtud de la insurrección militar de 1843, y Madrid sostuvo un sitio con decisión y valor. Declarada en 3 de noviembre la mayoría de Isabel II, entró a reinar antes de la época fijada por las leyes del reino. Desde este acontecimiento, la historia particular de Madrid se confunde con la general de España, donde graves y trascendentales sucesos han tenido lugar en estos últimos treinta años. V. ESPAÑA, historia.

Madrid (Tratado de); fué firmado entre Francisco I, y Carlos Quinto, el 14 de enero de 1526. El primero cedía la Borgoña y el Charolais, renunciaba a la soberanía de Flandes y el Artois, así como a todas sus posesiones de Italia, etc. Este tratado, garantido por la entrega de dos hijos del rey como rehenes, no fué ejecutado.

Madrid (José FERNANDEZ DE), literato americano, nacido en Cartagena de Indias (1789-1830), era médico, cuando se consagró a la liberación de su país. Fué presidente de la Republica de Nueva Granada, en 1816; pero, hecho prisionero por Morillo, vióse trasportado a la Habana, de donde se escapó, en 1825. Fué encargado de importantes misiones por Bolívar. Se le debe una buena traducción en verso de los Tres Reinos de la Naturaleza de Delille; piezas de teatro, como Atala, tragedia, y Guatimo, tragedia, representada en Santa Fe de Bogotá.

Madrilejos ó Madrilejos, villa de España (provincia de Toledo), a 66 kil. E. de Toledo; 5,800 hab. — Azafran; telas ordinarias.

Madrilgal, pueblo de la prov. y a 60 kil. de Avila (España). Vinos, ganados. Patria de la reina Isabel; 2,500 hab.

Madriguera, pueblo de la prov. y a 24 kil. de Albacete (España). Paños, telas, maderas; 2,600 hab.

Madura. V. MADOURA.

Melar ó Melar, lago de Suecia, en la provincia ó laen de Estocolmo, al N. O. de esta ciudad, y comunicando por dos rios con el Báltico; longitud 90 kil., latitud 40, tiene una superficie de 1,200 kil. cuadrados, y contiene 1,268 islotes. Cortado con muchas bahías y cabos, tiene en sus orillas a Estocolmo, Strenones, Westeras y los castillos de Drotningholm, Karlsberg, Gripsholm, etc.

Maelstrom (corriente que muele), peligroso golfo del Océano Atlántico, a los 67º 20' lat. N. y 9º 20' long. E. entre las islas Veroe y Moskenoesoe (Lofoden), en las costas de Noruega. Su movimiento es opuesto a la marea.

Maelzel (LEONARDO), mecánico, nacido en Ratisbona (1776-1855), ha construido una orquesta compuesta de 42 autómatas que ejecutaba trozos de los grandes maestros, un autómata jugador de ajedrez, otro trompeta, etc. Ha inventado el metrónomo.

Maella, pueblo de la prov. de Zaragoza (España). Vinos y aceite; 1,900 hab.

Maesa. V. MESA.

Maesevick ó Maesevick, ciudad del Limburgo (Bélgica), en la orilla izquierda del Mosa, a 26 kil. N. de Maestricht, a 120 kil. N. E. de Bruselas; 4,000 hab. Patria de los hermanos Van Eyck.

Maestranza, antiguamente asociación de caballeros españoles, presidida regularmente por un personaje de la familia real. Cuando el rey salía a campaña, los caballeros maestrantes tenían que acompañarle, a pesar de que su instituto no es puramente militar. Se conocen en España cinco maestranzas, que son: la de Ronda, la de Granada, la de Sevilla, la de Valencia y la de Zaragoza. Los maestrantes, revestidos con sus respectivos uniformes, ejecutaban todavía últimamente, en las fiestas reales, ejercicios de equitación y

simulacros de las antiguas justas, cañas y parejas.

Maestrazgos. Así se llamaban en España las tierras, frutos y rentas que pertenecían a los preladados y superiores de las órdenes militares de Santiago, Calatrava y Alcántara, y que tanta preponderancia daban a estas órdenes. Por esta causa, desde don Juan II, ya intentaron los monarcas incorporar los maestrazgos a la corona, cosa que empezó a lograr el rey don Fernando el Católico, cuando muerto en 1487 don García López Padilla, último maestro de Calatrava, se alzó con dicho maestrazgo por bula de Inocencio VIII, aunque en calidad de administrador. Después Alejandro VI, y mas particularmente Adriano VI en 1523, adjudicaron y unieron perpetuamente estos maestrazgos a la corona de Castilla.

Maestro de la Caballería, título que se daba antiguamente en España al cabo principal de la caballería, y que parece derivado del *magister equitum* de los Romanos.

Maestro de campo, grado correspondiente en Francia al de coronel, creado por Francisco I, 1544, suprimido por Luis XV, 1730, y restablecido desde 1780 a 1788. Duró tanto como subsistió el cargo de coronel general al que todos los maestros de campo, coroneles de nuestros días, estaban subordinados. Hubo también *maestros de campo generales* encargados de suplir a los coroneles generales.

Maestrescuela ó Maestro-escuela (*Scolasticus*). Se llamaba así al canónigo encargado de la vigilancia general de una escuela catedral ó abacial.

Maestría. Los miembros de una corporación industrial francesa, habiendo, después de un aprendizaje, presentado una *obra maestra*, es decir un trabajo que acreditara su capacidad, y obtenido el título de *maestro*, tenían solos el derecho de trabajar. Escogían de su seno el *sindicato ó jurado*, consejo encargado de cuidar de la ejecución de los reglamentos de la corporación, de recibir a los aprendices, y de mantener los privilegios de la asociación. La corona reivindicó para sí en el siglo xvi el derecho de dar *cartas de maestría*; la ordenanza de 1581, dada por Enrique III, concedió permiso para trabajar en todo el reino a los que fuesen recibidos maestros en París, y en jurisdicción de un Parlamento a los que fuesen recibidos en una ciudad de Parlamento. Los maestros, que hacían del derecho de trabajar un monopolio, no han sobrevivido a la Revolución. Destituidos por Turgot, en 1776, pero restablecidos después de la caída de este ministro, fueron suprimidos por la constituyente en 1791.

Maestricht ó Maastricht. *Trajectum ad Mosam*, cap. del Limburgo holandés en la orilla izquierda del Mosa, a los 50° 51' 7" lat. N. y 3° 20' 46" long. E. a 170 kil. S. E. de Amsterdam. Pobl. 28,000 hab. Plaza fuerte considerable. Esta ciudad tiene hermosas calles, una casa de ayuntamiento notable, y sobre el Mosa un puente de 500 piés, que la une al arrabal de Wyck en la orilla derecha. La ciudadela corona la montaña San Pedro, de donde se sacan piedras hace quince siglos. El comercio es facilitado por el Mosa y el canal de Lieja. Fábrica de cerveza, pan de especia afamado, cristalerías, alfarerías, armas de fuego, paños, desfilatorios, azúcar de remolacha, etc. Conocida desde el siglo IV, Maestricht es la llave de la Holanda del lado de la Bélgica y la Francia. Ha sido tomada muchas veces, señaladamente por Vauban en 1673, por el mariscal de Sajonia en 1748, y por Kleber en 1794. Cap. del Mosa inferior en la dominación francesa, 1794-1814, ha sido entregada a los Países Bajos, que la conservan definitivamente, después de muchos debates, en 1839.

Maestro en Artes, graduado de las antiguas universidades que podía enseñar humanidades y filosofía, etc.

Maestro en artes, magister officiorum, dignitario del imperio romano desde el siglo iv. Administraba la casa del emperador, la policía, los arsenales, etc.

Maffei (RAFAEL), llamado el *Volaterrano*, erudito, nacido en Volterra (1451-1522), compuso en Roma, bajo el título de *commentarii urbani*, un resumen de los conocimientos de su tiempo, etc. Sus *Obras* han sido publicadas, en Roma, 1506, en París, 1526, en fol.

Maffei (JUAN PEDRO), jesuita, nacido en Bérgamo (1536-1603), escribió, en latín y en italiano, muchas obras históricas. Ha dado en latín: *Vida de Ignacio*

de Loyola, 1585, é *Historia de las Indias*, 1588, que han sido traducidas al francés. Empezó también, por orden de Gregorio XIII: *Gli Annali di Gregorio XIII*, etc.

Maffei (PABLO ALEJANDRO), anticuario, nacido en Volterra (1653-1716), ha publicado el resultado de sus estudios arqueológicos, en Roma, en varias obras en italiano. *Colección de las estatuas antiguas y modernas*, 1704; *Gemme antiche*, 1707-1709, 4^o tom. en 4^o, etc.

Maffei (ESCIPION, marqués del), literato y anticuario italiano, nacido en Verona en 1675. Dió en 1713, una tragedia de *Merope* que, a pesar de sus defectos, ha empezado la regeneración del teatro italiano. Investigaciones sobre la historia de Verona le llevaron a ocuparse de cartas, publicó en 1727, *Istoria diplomatica*, en 4^o, libro que contribuyó a los progresos de la diplomacia. Bien acogido en sus viajes a Francia, 1732, Inglaterra, Holanda y Alemania, 1736, volvió a morir a Verona, a la que legó su museo de antigüedades, 1755. Además de las obras citadas, sus *Obras completas*, 1790, 18 tom. en 8^o, contienen también: *Verona ilustrada*; *Historia teológica de la cuestión de la gracia*, 1742; *Museo Veronés*, 1794, etc.

Maffeo-Vegio ó Mafeo-Vegio, poeta latino moderno, nacido en Lodi, (1406-1458), llamado por Eugenio IV a Roma, fue allí secretario de breves y datario. Es conocido sobre todo por un *Supplementum libri duodecimi Aeneidos*, impreso a continuación de muchas ediciones de Virgilio del siglo xvi.

Mafra, ciudad de Estremadura (Portugal), a 17 kil. N. O. de Lisboa. Convento, castillo real construido por Juan V; 3,200 hab.

Mafumo, río de la costa E. de Africa, separa la cafreña del país de Sofala. Curso 700 kil.

Magadan y Gamarra (DON JUAN CIRILO), pintor español del siglo xvii, vivía en Madrid. Sus obras estimadas se distinguen por el colorido; ha copiado con talento las *Batallas de Alejandro*, pintadas por Le Brun.

Magadoxo ó Magadchú, reino de Africa, se extiende a lo largo del Océano Indico en una longitud de 350 kil., entre la costa de Aján al N. E. y la de Melinde al S. O. Esta region, poco conocida, abunda en granos, arroz, ganados. Los habitantes son musulmanes. — La capital es *Magadoxo*, ciudad comerciante de 5,000 hab. Se fabrican, con el algodón de la India, muchas telas para los Somaulis.

Magalhaens, nombre de Magallanes en portugués.

Magalona, estanque de una superficie de 1,300 hect. situado en el litoral del Mediterráneo (Herault, Francia). Contiene la isla de Magalona, que posee las ruinas de una antigua ciudad episcopal, destruida por orden de Luis XIII, en 1633. El obispado había sido trasladado a Montpellier desde 1536, del cual dista 10 kil. N.

Magallan (FERNANDO DE) ó **Magallanes** ó **Magalhaens**, navegante portugués, nació hacia 1470, en Villa de Sabroza (Tras los Montes), sirvió primero al Portugal en la India y en Africa. Disgustado del rey Manuel el Afortunado, fué a ofrecer a Carlos Quinto hacerle participar, por una nueva vía, del comercio de las Molucas. Partió con cinco buques (20 de setiembre de 1519), reconoció la Patagonia, descubrió el estrecho que lleva su nombre, 1520, atravesó el Océano Pacífico, y, después de haber tocado en las islas de los Ladrones, llegó al archipiélago de las Filipinas. Fué muerto en un combate contra los naturales de Zebú, una de las islas de este grupo, 27 de abril de 1521. Este viaje, el primero que se ha hecho alrededor del mundo fué terminado bajo la dirección de Sebastian del Cano.

Magallanes (Archipiélago de) ó de **Bonin-Sima**, situado en la Micronesia (Oceanía), al N. O. de las Marianas, entre 24° y 29° lat. N., y entre 137° y 145° long. E. Estas islas están habitadas en parte por japoneses y dependen del Japon.

Magallanes (Estrecho de). Situado entre la Patagonia y el archipiélago de la Tierra de Fuego, a los 52° 48' lat. S. y entre 70° 38' y 77° 14' long. O., une el Océano Atlántico al Grande Océano. Sinuoso y de difícil navegación, tiene 550 kil. de largo. Magallanes, en 1520, le dió su nombre. — El gobierno chileno ha fundado una colonia de *Magallanes*, en el estrecho, cerca del cabo Froward, en Punta Arenas.

Magas, hermano uterino de Tolomeo Filadelfo,

governador de Cirene desde 308, se sublevó en 266, y murió en 258 ant. de J. C.

Magdala, fortaleza de Abisinia, en medio de las montañas, a 550 kil. del litoral, donde el emperador Teodoro había encerrado a sus prisioneros ingleses, y donde se suicidó, 1868, en el momento de ser forzada por el ejército de sir Napier.

Magdalena (SANTA MARÍA), nació en Magdala ó Magdalu, ciudad de Galilea, cerca del lago de Genezareth. Librada de los siete demonios por Jesucristo, se consagró a él. Se la vuelve a ver al pié de la cruz, y después en el sepulcro del Salvador. Cristo se apareció primero a Magdalena después de su resurrección. Segun algunos autores griegos, murió en 90 en Efeso, donde se cree vivió en compañía de la Virgen y de San Juan. Segun una tradición de la Edad media en la Provenza, Magdalena acabó su vida en la penitencia en la *Sainte-Baume* (Santo balsamo). Es su fiesta el 22 de julio.

Magdalena de Pazzi (SANTA), nació en 1566, en Florencia, de familia ilustre, se hizo carmelita en 1584. Murió en 1607 y fué canonizada en 1669. Es su fiesta el 25 de mayo.

Magdalena (Islas de la). Están en el golfo de San Lorenzo, entre Anticosti y la isla del Príncipe Eduardo, y pobladas por pescadores franco-acadianos.

Magdalena, río de Colombia (América del Sur), nace en la mesa del Almaguez, corre del S. al N., se hace navegable en Honda, después de las cataratas, y desemboca en el mar de las Antillas, mas abajo de Santa Marta, por muchos brazos; en el principal está el puerto de Barranquilla. Curso 1,320 kil. — Recibe por la derecha el Bogotá, y por la izquierda el Cauca. — Se ha dado el nombre de *Magdalena* a una circunscripción política de la Confederación Granadina, situada en la embocadura del río. Cap., *Cartagena*.

Magdalena, isla de Italia, al N. E. de la Cerdeña; tiene 54 kil. cuadrados y 1,800 hab. Puerto fortificado, vasto y seguro.

Magdalena (La), pequeño puerto del Estado y al S. E. de Buenos Aires (Confederación Argentina), en la orilla derecha del Plata.

Magdalena, pequeña ciudad del Estado de Sonora (Méjico), al N. de Hermosillo.

Magdalena, pequeña ciudad de Bolivia, en la provincia de Moxos, sobre el Ubai, que también se llama Magdalena.

Magdeburgo, *Magedoburgum*, *Parthenopolis*, capital de la provincia de Sajonia (Prusia), a los 52° 8' 4" lat. N. y 9° 18' 30" long. E., a 112 kil. S. O. de Berlín, en la orilla izquierda del Elba. — Pobl. 88,000 hab. Magdeburgo es la plaza mas fuerte de la monarquía prusiana; la ciudadela se eleva en una isla del río. Se citan, entre sus edificios, la catedral, la iglesia de la guarnición, las plazas de la catedral y del Antiguo Mercado; esta está adornada con una estatua de piedra de Oton el Grande, erigida, se dice, en 973. La industria tiene por principal objeto la construcción de máquinas, la fabricación de productos químicos, café-achicoria, azúcar de remolacha y de patatas. El comercio está favorecido por el Elba, los canales que se derivan de él y por los ferrocarriles, que unen la ciudad a Leipzig, Berlín, Hamburgo, Colonia, etc.; es el depósito del comercio de la Alemania del Norte. — Antigua plaza de los Sajones, Magdeburgo debe su engrandecimiento a Oton el Grande, que hizo establecer en ella, 967, un arzobispado. En la Edad media, fué ciudad libre y anseática; pero su posición estratégica la ha expuesto, en todas épocas, a ataques; Mauricio de Sajonia la tomó en 1551; Tilly la saqueó en 1631. Entregada por el tratado de Westfalia al elector de Brandeburgo, capituló, en 1806, después de la batalla de Jena; fué, en 1810, la cap. del departamento del Elba, no volvió a los Prusianos sino por el tratado de París, 1814. Patria de Otto de Guericke. — Se llama *Centurias de Magdeburgo* una Historia eclesiástica, compuesta en Magdeburgo, para hacer ver la armonía de las doctrinas luteranas con las de los primeros cristianos. Está dividida en siglos ó *centurias* y forma 13 tom. en fol., 1559-1574, después 6 tom. en 4^o, 1757-65. Llega hasta 1,300.

Magdo, ciud. de la semitribu occidental de Manasés (Palestina). Derrota de Josías por Neco, 609 ant. de J. C.

Magdnie (FRANCISCO), médico y fisiologista, nacido en Burdeos, en 1783, era hijo de un cirujano. Conocido por una crítica de Bichat, 1808, y por mu-

chas experiencias, formó parte de la Academia de Ciencias, en 1821. Nombrado profesor en el Colegio de Francia, 1831, se distinguió durante la epidemia del cólera, en 1832, en el Hôtel-Dieu, donde era médico desde 1830; murió en 1855. Magdnie ha experimentado mucho los venenos, dado una teoría del vómito, hallado que el epiglotis no es necesario a la deglución, etc. Imaginó, sin éxito, curar la rabia inyectando agua en las venas de un enfermo. En 1821, completó una obra de Carlos Bell, que había encontrado que la mayor parte de los nervios, los de la médula espinal, por ejemplo, son a la vez motores y sensibles. Además de muchas memorias, Magdnie ha dejado: *Resúmen de fisiología*, 2 tom. en 8^o; *Lecciones sobre los fenómenos de la vida*, 4 tom. en 8^o; *Lecciones sobre las funciones del sistema nervioso*, 2 tom. en 8^o. Ha publicado también, de 1821 a 1831, el *Diario de fisiología experimental*.

Magenta, pueblo de la provincia de Pavía (Italia), al E. del Tesino y a 37 kil. N. O. de Pavía. Magenta ha sido, se dice, fundada por Maximiano Hércules. Victoria de los Franceses sobre los Austriacos, 4 de junio de 1859; el general Mac-Mahon fué nombrado duque de Magenta; 6,000 hab.

Magetobria, Magetóbriga. V. AMAGETÓBRIA.

Maghreb, el *poniente*, nombre dado por los Arabes a la region del Africa setentrional que se extiende desde Túnez al Atlántico. Los habitantes se llaman *Mograbinos*.

Magiars, nombre indígena de los Húngaros, pueblo probablemente de origen finés, de la rama Ugriana, establecido desde 894 en la antigua Panonia. V. HUNGRIA, UGRIANO, etc.

Magliabecchi (ANTONIO), bibliófilo italiano, nacido en Florencia (1633-1714), fué platero antes de ser ordenador y guarda de la biblioteca de Cosme III. Dotado de una memoria prodigiosa, contribuyó, por las noticias que dió, a todas las obras importantes compuestas en su tiempo en Italia, Alemania y Francia. Se ha publicado una gran parte de su *Correspondencia*. Al morir, legó a su ciudad natal su biblioteca, compuesta de 30,000 volúmenes.

Maglietti. V. MACCHIETTI ó MACQUETI.

Magloire (SAN), nacido en el país de Gales, siguió a Armórica a su primo, san Samson, 521; le sucedió como obispo regionario y abad de Dol, 565. Tres años después, se retiró a Jersey, y murió allí en 575. Fiesta, el 24 de octubre.

Magna, península de Morea. V. MAINA.

Magnac-Laval, cab. de canton del distrito y a 16 kil. N. E. de Bellac (Francia), sobre el Bram; 3,239 hab. La baronia de Magnac era poseída por la familia la Motte-Salignac-Fenelon. Luis XV la erigió en ducado-par a favor del mariscal de Montmorency-Laval, 1723, este último le añadió el nombre de Laval.

Magnan (DOMINGO), nacido en Reillane, cerca de Forcalquier (1731-1796). Abad del convento de la Trinidad del Monte, de la orden de los mínimos, en Roma, compuso: la *Ciudad de Roma*, descripción metódica y juiciosa de esta ciudad, 2^a edición, 1778, 4 tom. en fol. con 425 grabados; *Diccionario geográfico de Francia*; *Miscelánea numismática*, etc.

Magnan (BERNARDO PEDRO), mariscal de Francia, (1791-1863), empezó a servir en 1809, se distinguió en España, en la campaña de Francia, en Waterloo; era jefe de batallón en 1817, hizo, como teniente coronel, la guerra de España en 1823, y, como coronel, se señaló en la batalla de Staneli, en Argel, 1830. Fué puesto de reemplazo por haber atendido proposiciones de los insurrectos de Lyon, sirvió al rey de los Belgas desde 1832 a 1839, y volvió a Francia, en calidad de mariscal de campo. Tuvo que reprimir muchos motines de obreros en Lila y en Roubaix; se encontró comprometido en los debates del negocio de Boulougne, y fué nombrado teniente general en 1845. Durante las jornadas de febrero, 1848, ofreció inútilmente sus servicios a Luis Felipe y acompañó a la duquesa de Orleans a la Cámara. Mandó la 3^a division del ejército de los Alpes, contribuyó a reprimir las agitaciones de Lyon, junio de 1848, hizo parte de la Asamblea legislativa, y fué nombrado comandante en jefe del ejército de París, 15 de julio de 1851. Partidario desde entónces de la política del Presidente, se esforzó por ganar el ejército a su causa, fué uno de los que prepararon y ejecutaron el golpe de Estado del 2 de diciembre, y recompensado con el baston de ma-

riscal de Francia. Senador, montero mayor en 1854, comandante del ejército de París, 1859, fué nombrado por el emperador gran maestro del Grande Oriente de Francia, 1862.

Magnano ó Mañano, pueblo en la orilla derecha del Adigio, al S. de Verona (Italia). Los Franceses fueron rechazados allí, el 5 de abril de 1799.

Magnasco (ALEJANDRO), pintor italiano, nacido en Génova (1681-1747), brilló sobre todo en las *bambochadas*. Sus principales obras están en Florencia.

Magnates, título dado todavía hoy á los miembros de la alta aristocracia en Hungría. Ha sido también llevado en Polonia, Alemania, etc.

Magnencio (FLAVIO POPILIO), de origen Franco, mandaba bajo Constante á los Jovianos y los Herculanos. Proclamado emperador en Autun, 350, hizo matar á Constante fugitivo, derrotó delante de Roma al primer usurpador, Nepociano, y se alió inútilmente á otro segundo, Vetrantonio. Dejando en Galia á su hermano, el César Decencio, atacó á Constancio; batido en Mursa (Panonia), en 351, después en el monte Seleuco, cerca de Gap, 353, se mató en Lyon. Decencio se ahorcó.

Magnesia. Tres ciudades, en la antigüedad, han llevado este nombre:

1.ª *Magnesia de Tesalia*, que daba su nombre á una provincia y á una península situada al E. del golfo Pagasético. Se han encontrado allí hermosos bajos relieves.

2.ª *Magnesia del Sipilo* (*Magnesia ad Sipylum*), colonia de la precedente, construida al N. del monte Sipilo y cerca del Hermo (Lidia). Escipion el Asiático batió allí á Antíoco III el Grande, 190 ant. de J. C. Había dado su nombre al imán (*Magnes lapis*), que abundaba en su territorio. — Hoy *Manika* ó *Mansa*.

3.ª *Magnesia del Meandro* (*Magnesia ad Mæandrum*), colonia de Magnesia de Tesalia, situada al S. O. de Efeso, no lejos del Meandro (Lidia). Hoy *Guzel-Hissar*. Destruída por los Cimerianos, fué reconstruida por los Milesios.

Magnier ó Manier, familia de escultores franceses del siglo XVIII. El mas conocido es MAGNIER (Felipe), nacido en París (1647-1715), que fué profesor de la Academia de pintura; hay de él nueve obras estimables en Versalles.

Magnin (CARLOS), sabio, nacido en París (1793-1862), de una familia originaria del Franco-Condado, fué treinta años conservador de la Biblioteca imperial. Escribió en las revistas mas apreciadas artículos de erudición profunda y de gran talento, que han sido reunidos en parte bajo el título de *Misceláneas y variedades*, 1842, 2 tom. en 8.º. Ha traducido al francés las comedias de Hrosvita. Se ha ocupado particularmente de los orígenes del teatro. Ha publicado la *Historia de los títeres en Europa desde la antigüedad hasta nuestros días*, 1854, en 8.º. Era miembro de la Academia de las Incripciones desde 1838.

Magno I, llamado *Ladulas*, rey de Suecia, 1276-1298, sucedió á su hermano Waldemaro, á quien destronó y, el primero, se llamó *rey de los Suecos y de los Godos*. Los nobles, irritados del crédito de los extranjeros que había atraído el casamiento de Magno con Eduvigis de Holstein, conspiraron; Magno hizo decapitar á algunos de ellos y se apoyó en el clero y en el pueblo. Concediendo inmunidades á los que se presentaban al servicio con armas y caballos, estableció en Suecia la distinción actual de las tierras exentas y de las tierras impuestas. Esta milicia nueva dió una seguridad que valió á Magno el sobrenombre de *Ladulas* (cerradura de las granjas).

Magno II, llamado *Smek* (El engañado), nieto del precedente, elegido rey de Noruega en 1319, y de Suecia en 1324, había nacido en 1316. Mayor en 1333, dió la Noruega á su hijo Haquino, 1344, y debió ceder la Suecia á su hijo mayor, Erico XII, 1350. Volvió á reinar en 1359, y se deshonró abandonando á los Dinamarqueses, sus aliados, la Escania, adquirida durante su minoría por el regente Kettilmundson. Atacado de nuevo por los nobles suecos, que tomaron por jefe á Haquino de Noruega, 1361, después por Alberto de Mecklemburgo, 1363, quedó preso hasta en 1371 y pereció en un naufragio, 1374.

Magno, hermano de Federico II, rey de Dinamarca, proclamado rey por los Livonios, 1570, fué batido por el czar Ivan, y obligado á refugiarse en la isla de Esel. Murió en 1583.

Magno (JUAN), prelado sueco, nacido en Linkö-

ping en 1448, residió largo tiempo en Roma. Nombrado arzobispo de Upsal, 1522, no pudo impedir á Gustavo Wasa que estableciera el luteranismo. Obligado á abandonar su país, 1527, fué á morir á Roma, 1544. Tenemos de él: *Historia Gothorum Sveorumque*, etc.

Magno (OLAO), hermano del precedente, y su secretario, cuando dejó la Suecia, 1527; fué inútilmente llamado á sucederle como arzobispo de Upsal, 1544. Murió en Roma, 1568. — Tenemos de él: *Tabula terrarum septentrionalium*, 1539, *De Gentibus septentrionalibus*, 1555.

Magno I, el Bueno, hijo de Olao el Santo, fué rey de Noruega, 1035, en lugar de Suenon, y de Dinamarca, 1042, como sucesor de Hardicanuto. Murió en 1047.

Magno II, rey de Noruega, 1066-1069, sucedió á su padre Harald III. Para resistir mejor á los Dinamarqueses, abandonó el sur de la Noruega á su hermano Olao III.

Magno III, el de las Piernas desnudas, rey de Noruega, sucedió á su padre Olao III, 1087. Después de haber quitado el Norte del reino á Haquino II, 1089, conquistó para su hijo Sigurdo el reino de las Islas (Hébridas, Orcadas, etc.), y tomó el traje de los montañeses escoceses, de donde le vino su sobrenombre. Fué muerto en una expedición á Irlanda, 1103.

Magno IV, rey de Noruega, 1130-1139, hijo de Sigurdo I, quedó ciego, y fué muerto en una lucha contra usurpadores.

Magno V, rey de Noruega, 1142-43, hijo de Harald IV, reinó 15 meses sobre una parte de este Estado entonces dividido.

Magno VI, rey de Noruega, 1162-1184, nieto de Sigurdo I por su madre, reinó 5 años bajo la regencia de su padre Erling. El partido de los *Birkebe-nianos* (calzados con corteza de álamo blanco) le opuso á Sverrer, quien le batió en Drontheim, 1179, y luego en un combate naval en que Magno se ahogó.

Magno VII, el Legislador, rey de Noruega, 1262-1280, sucedió á su padre Haquino V. Cedió á la Escocia las Hébridas, 1266, restableció á Waldemaro en Suecia, 1268, pero fué derrotado por los Dinamarqueses en Skaroe, 1276. Hizo de la corona volvíera á ser hereditaria, trató de refundir los códigos particulares en un código general, etc.

Magno VIII, rey de Noruega. V. MAGNO II, rey de Suecia.

Magnol (PEDRO), nacido en Montpellier (1638-1715), médico del rey en 1663, es conocido sobre todo por sus trabajos en botánica. Hay de él: *Botanicum Mons-peliense*, *Prodromus historiæ generalis plantarum*; *Hortus regius Monspelien-sis*, etc. Magnol ha traducido, en botánica, la expresión de *familias*. El nombre de *Magnolía* aplicado al género que Jussieu ha llamado *talama* ha designado, después de Linneo, una clase de árboles de América y del Asia oriental.

Magnópolis, antigua ciudad del Ponto (Asia Menor), en la confluencia del Iris y del Lico, fundada por Mitridates, quien la había llamado *Eupatoria*. Hoy *Tchenikieh*.

Magnopromontorium. V. ROCA (cabo).

Magny en Vexin, cab. de canton, á 22 kil. N. de Mantes (Francia), en las orillas del Aubette; 2,028 hab. — Paños, trigo, cueros, etc. Su iglesia ojival contiene un curioso baptisterio y tumbas de la familia Villeroy.

Magny les Hameaux, pueblo del distr. de Rambouillet (Francia), al O. de Versalles, donde están las ruinas de la abadía de Port-Royal, en un valle pintoresco.

Magofonia, ó *Degollacion de los Magos* fiesta anual de los antiguos Persas, instituida en memoria de la caída del mago Esmérids.

Magog. V. GOG.

Magon, nombre de varios almirantes y generales cartagineses. El mas antiguo había conquistado las Baleares, y fundado Mahon (Portus Magonis), 702 ant. de J. C. Otros dos combatieron en Sicilia, el primero contra Dionisio el Tirano, que fué vencido en 397, y vencedor en dos encuentros (392 y 383), y el segundo contra Timoleon, (344) que redujo el enemigo á una huida vergonzosa; de estos dos Magones, el padre pereció en la lucha, 383, el hijo se mató para escapar del suplicio de la cruz, 343. — El último personaje llamado Magon ha sido el hermano menor de Aníbal; llevó á Cartago la noticia de la victoria de Canas, 216, combatió con Asdrúbal, su otro hermano, á los Esci-

piones, por espacio de 10 años, en España. Por orden del Senado de Cartago, desembarcó en Liguria, 204, fué batido por Quintilio Varo en un combate en que recibió una herida de cuyas resultas murió, al momento de acercarse á Africa, 203.

Magon, autor cartaginés de un Tratado de agricultura en 28 libros. El manuscrito reivindicado por el Senado romano después de la ruina de Cartago, fué traducido al latín, y mas tarde al griego. No quedan de este libro mas que las citas hechas por los agrónomos latinos; Heeren las ha reunido (*Ideen*, tom. IV).

Magon de Clos-Doré (CARLOS RENATO), marino, nacido en París en 1763, se distinguió como aspirante y alférez mientras la guerra de América. Combatió además en los mares de Oriente (1796), y Santo Domingo, donde la toma del Fuerte Delín le valió el grado de contraalmirante, 1802. En 1805, sacó de Rochefort una division naval que combatió bajo las órdenes de Villeneuve, en Trafalgar. Magon, que montaba el *Algecirras*, fué muerto en una lucha desigual contra el navío inglés *el Tonante*.

Magonis Portus. V. MAHON.

Magos, sacerdotes de los Medas y de los Persas. Honraban al fuego como simbolo de la Divinidad, y reconocían el dogma de la inmortalidad del alma. Se cree que Zoroastro (Véase este nombre) fué el fundador de su religion. — El Evangelio nos enseña tres magos viniendo á Belén á adorar al Niño Jesus, y ofreciéndole oro, incienso y mirra.

Magra, antig. *Macra*, rio de Italia, nace en los Apeninos, riega la Lunegiana, pasa por Pontremoli, por Sarzana, y desemboca en el golfo de Spezzia. Curso de 55 kil.

Magriz, montaña del Atlas en Argelia, entre Djidjelli y Setif (1,722 met.).

Maguncia, *Magontiacum* en latin, y *Mainz* en alemán, capital de la provincia del Rin (Hesse-Darmstadt), entre los 49° 59' 44" N. y 5° 56' 8" long. E., en la orilla izquierda del Rin, un poco mas abajo de su confluencia con el Mein, á 30 kil. S. O. de Francfort del Mein, y 550 kil. N. E. de París. Pobl. 58,000 hab. — Ciudad con calles estrechas y tortuosas, y edificios de asperon rojo, contiene una antigua y curiosa catedral, el antiguo palacio Teutónico, hoy palacio granducal, gabinete de medallas, museo de pinturas, otro de antigüedades, y una biblioteca de 100,000 volúmenes. Un puente de barcas, de 550 metros de largo, une á Maguncia con el arrabal de Cassel (V. este nombre), que está en la orilla derecha del Rin; por este lado la defienden antiguas murallas, y, en el fianco opuesto, fortificaciones que tienen mas de 15 kil. de longitud. Hay un obispado. El comercio de tránsito se facilita por el Rin, el Mein y los ferrocarriles. Exporta madera, hierro, hulla, granos, y sobre todo vinos del Rin y jamones. Hay fábricas de tabacos; se construyen instrumentos de música; ebanistería, cueros barnizados, los mejores de Alemania, sombrerería, vinos espumosos del Rin, etc. — Fundada (13 ant. de J. C.) por Druso, Maguncia fué la capital de la Germania primera. Arruinada por las invasiones de los Bárbaros, y sobre todo por Atila, Carlomagno la reedificó completamente y construyó en ella una iglesia metropolitana. Los arzobispos, sucesores de san Bonifacio, no ejercieron allí su soberanía hasta 1026, y solamente hasta 1255, año en que Maguncia se declaró independiente y entró en la liga de las ciudades del Rin. Entonces empezó un periodo de prosperidad que llega hasta 1462. Los arzobispos volvieron á tomar posesion de ella, la despojaron de sus privilegios, gozando estos en el Imperio de grandes prerogativas como electores. Después, fué tomada por los Suecos, 1631-1635, y por los Franceses, 1644, 1688 y, en 1792, por Custine. Los Alemanes se apoderaron de ella en 1793, después de un sitio famoso, pero tuvieron que cederla á la Francia en 1797; después de haber sido capital del departamento de Mont-Tonnerre, 1897-1814, fué en 1815 cedida al Hesse-Darmstadt. Ha sido fortaleza federal. Maguncia es patria de Gutenberg.

Maguncia (Electorado del, antiguo Estado eclesiástico del imperio de Alemania (circulo del Bajo Rin), suprimido en 1801. Comprendía, entre otros territorios, los de Maguncia, Cassel, Aschaffenburg, Bingen, Fritzlár, Erfurt, el Eichsfeld, etc.

Mahabharata, epopeya sanscrita, comprende mas de 200,000 estancias, repartidas en 18 libros. Se le

atribuye á Viasa. Cuenta la guerra de los Koros y de los Pandos. Varios episodios han sido traducidos al francés; M Fauche ha principiado (1863), la traduccion completa de la obra.

Mahallet el Kebir, ciudad del Egipto medio, donde se fabrican sederías; 15,000 hab.

Mahanaddy, Meheneddy ó Kattak, rio del Indostan, nace en los montes Windia, atraviesa al Ganduana y el Orisa, riega á Kattak, y desagua por varias bocas en el golfo de Bengala. Curso de 1,100 kil.

Mahdi (AL) V. MOHAMMED-AL-MAHDI.
Mahdia ó Africa, puerto de Tunisia, á 150 kil. S. E. de Túnez, fundado en el siglo IX por los Fatimitas.

Mahé, ciudad francesa en las costas de Malabar (Indostan), á los 11° 42' lat. N. y 73° 10' 51" long. E., á 450 kil. O. de Pondichery, cerca de la desembocadura del rio de Mahé en el golfo de Oman. El territorio tiene 585 hectáreas y 7,000 hab. Comercio de pimienta, aceite, nuez de arec, etc. Adquirida por la Francia en 1725, Mahé ha sido ocupada por los Ingleses desde 1760 hasta 1783, y desde 1793 hasta 1817.

Mahé, una de las islas Seicheles, entre los 4° 30' y 5° 30' lat. S., y los 52° y 54° long. E., tiene 80 kil. cuadrados de superficie. La capital, del mismo nombre, cuenta 6,000 hab. — Mahé ha sido cedida por la Francia á la Inglaterra en 1814.

Mahé de la Bourdonnais (BELTRAN FRANCISCO), marino francés, nacido en Saint-Malo (1699-1751), entró al servicio de la Compañía de las Indias, 1718, contribuyó á la conquista de Mahe, 1724, sirvió al virey portugués de Goa, y, en 1734, fué nombrado director general de las islas de Francia y de Borbon. Desarrolló la prosperidad de estas colonias y, cuando la guerra estalló entre Francia é Inglaterra, equipó una escuadra de 9 buques, batió al almirante Peyton, dispersó la escuadra de Barnet y obligó á Madrás á capitular, 1746. Después de las órdenes del ministerio francés se contentó con imponer una contribucion á esta ciudad. Dupleix, envidioso de la Bourdonnais, rehusó ratificar la convencion, le retuvo demasiado tiempo en la costa de Coromandel, y le dió un sucesor en la isla de Francia. La Bourdonnais, denunciado injustamente como prevaricador, volvió á Francia y estuvo prisionero en la Bastilla. Después de un proceso que duró 3 años y medio, fué declarado inocente; pero murió de pena pocos meses después. Se le ha elevado una estatua en la Reunion, en 1859.

Maherbal, general cartaginés, se hizo notar en la batalla del lago Trasimeno, y sobre todo en la de Canas, donde mandaba la caballería. Citanse de él estas palabras: « Sabes vencer, Anibal, pero no sacar provecho de la victoria. »

Mahestre y Soldat en francés. Uniforme militar de los siglos XV y XVI, que hacia que los hombres pareciesen anchos y cuadrados. Aplicóse tambien esta palabra á los soldados. El libelo del *Mahestre et du Manant* es uno de los mas célebres folletos de la época de la Liga.

Mahim, ciudad del Indostan, en la presidencia de Bombay, á 9 kil. N. O. de esta última ciudad; 16,000 hab.

Mahmud (Abul Cacem), llamado el *Gaznevid*, sultan de Persia y de la India, nacido en Gazna, en 967, sucedió á su padre Sebuctiguin en 997. De Gazna fué sucesivamente contra las diferentes dinastías (Samánidas, Sofáridas, Buidas, etc.), sublevadas contra el califa de Bagdad, y contra la India, que sometió hasta el Ganges, en 14 expediciones emprendidas desde 1001 hasta 1028. El islamismo se estableció entonces en este país, que los budistas abandonaron en gran número. Con los despojos de la India, Mahmud elevó la gran mezquita de Gazna, 1017. Firdusi vivió en su corte. Mahmud fué el último que llevó el título de *Sultan*, que le concedió el califa de Bagdad, 1019, y murió en 1030.

Mahmud I, sultan de los Turcos otomanos, hijo de Mustafá II, nacido en 1696, reemplazó en 1730 á su tio, Achmet III, destituido de resultas de una sedicion. Concluyó, en 1735, un tratado que terminaba una guerra desgraciada contra la Persia; y, en 1739, la paz de Belgrado, después de una lucha de tres años contra la Rusia y el Austria. Murió en 1754.

Mahmud II, sultan de los Turcos otomanos, hijo de Abdul-Hamid y, dice-se, de una francesa, nacido

en 1785, reemplazó en 1808 á su hermano Mustafá IV, destituido por el bajá Bairaktar. Quiso reconstruir el imperio que se descomponía. Después de haber cedido la Besarabia á la Rusia por la paz de Bucarest, 1812, sometió la Servia, 1814, destruyó el poder de Ali, bajá de Albania, 1820-1822; pero no pudo reprimir, ni aun con la ayuda de Ibrahim, hijo de Mehemet-Ali, la rebelion de Grecia (1821-29), que obtuvo el socorro de la Francia, de la Inglaterra y de la Rusia. Esta última, después de dos campañas, la obtuvo además, por el tratado de Andrinópolis, la obtuvo de las bocas del Danubio y el protectorado de los tres principados danubianos, 1829. Mahmud, vencido por Mehemet-Ali, le entregó también Adana y la Siria, 1833, por el tratado de Kutayé, y murió en 1839, al principio de una segunda lucha contra su vasallo. Al interior había exterminado á los genizaros, 1826, é introdujo violentamente en la sociedad, que no estaba preparada, las instituciones y los usos de Europa; esta es el origen de las sediciones que estallaron varias veces contra él.

Mahmedich, canal del Bajo Egipto, largo de 86 kil., entre Alejandría y Atfeh, en el brazo de Roseta del Nilo.

Mahmud Shah. V. MIR MAHMUD.

Mahoma, en árabe Mohammed (*Jaudable*), fundador del islamismo, nacido en la Meca, hacia 571, pertenecía á la noble tribu de los Koreiscitas por su padre Abd-Allah. Huérfano á los 5 años, fué educado por su abuelo Abd-al-Mottaleb, luego por su tío Abu-Taleb, con quien hizo, hacia 584, su primer viaje á Siria. Destinado primero á seguir la carrera del comercio, se casó, en 596, con una viuda rica llamada Kadidja, su parienta, á cuyo servicio había hecho buenas especulaciones. Renunciando entonces á la vida activa, pasó 15 años meditando la reforma de sus conciudadanos todavía entregados á la idolatría; se inspiró de tradiciones judaicas y cristianas, de las cuales tenía nociones por sus viajes á Siria. Kadidja, el joven Ali, hijo de Abu-Taleb, y el negociante Abu-Bekr fueron los primeros sectarios de la nueva religion, que tomó el nombre de *Islamismo* (V. esta palabra). Después vinieron los pobres y los esclavos de la Meca, después los peregrinos que iban de toda Arabia al santuario de la Kaaba (V. esta palabra). La aristocracia, irritada, obligó primero á la mayor parte de los discípulos á que huyeran á Abisinia, después resolvió matar al innovador. Mahoma, advertido, se refugió en Yatreb, cuyos habitantes habían acogido sus predicaciones en 621; de esta *huida ó gira* (setiembre de 622), data la era musulmana. Yatreb lomó desde entonces el nombre de Medina-al-Nabi (ciudad del profeta), que le ha quedado. Revestido de la autoridad espiritual y temporal, Mahoma trató de vengarse de la aristocracia que le había perseguido; vencedor en el valle de Beder, 623, vencido en el monte Ohud, 624, resistió en la guerra del Foso, á 10,000 Judios ó idolatras que sitiaban á Medina, 626. Conociendo después de esto su fuerza, envió embajadas á Cosroes, rey de Persia, al emperador Heraclio, y á Mokawkas, gobernador de Egipto, para que abrazaran á las diversas tribus, envió somaciones de este género á las diversas tribus, venció, no sin trabajo, á los Judios de Kaibar, y, en 629, hizo una peregrinación que le atrajo la mayor parte de los habitantes, se apoderó al año siguiente de esta ciudad, donde destruyó los 360 ídolos de la Kaaba para sustituirles la doctrina del Dios único. Las otras tribus árabes no tardaron en hacer su sumision al islamismo, y Mahoma pudo meditar la ruina de los Griegos, contra los cuales había ya enviado una expedicion en 629 (combate de Muta en Siria). La muerte le sorprendió en Medina, en 632, en medio de sus numerosos proyectos. Tenia una inteligencia viva, una memoria ágil, una imaginacion brillante y una elocucion fácil; ha dejado en el *Alcoran* ó *Coram* (V. esta palabra) la exposicion de su doctrina. La principal obra sobre su vida es la de Ibn-Hescham (Götingue, 1857-59); tenemos además la *Vida de Mahoma*, por Abulfeda, trad. por Noël Desvergers, 1832, la *Historia de las guerras del profeta* por Al-Yakedi (Calcutta, 1856). Puedense citar además: Weill, *Vida de Mahoma*, en 12º, en alemán; Caussin de Perceval, *Historia del Islamismo*, 4847, en 8º, etc., y *Mahoma, su vida y su doctrina*, por Barthélemy Saint-Hilaire.

Mahomet I, sultan de los Turcos otomanos, na-

cido en 1357, era el mas jóven de los 4 hijos de Bayazeto I. Reconocido sultan en Amasia, después de la derrota de su padre en Angora, 1402, quitó las provincias de Asia á su hermano Iza, sultan de Brusa, y los de Europa á Muza, sucesor de Soliman I. Poseedor del imperio turco (1413-1421), redujo á varios príncipes rebeldes de Asia y al herejiarca Bedredin que se apartaba del islamismo. Vencido en Europa, por los Venecianos en un combate naval, 1416, triunfó cerca de Salónica de un Mustafá, hijo supuesto de Bayazeto I, 1419. Fué aliado del imperio griego y murió en 1421.

Mahomet II, llamado el *Conquistador*, sultan de los Turcos otomanos, nacido en 1430, sucedió á Amurates II, su padre, en 1451. Debió sobre todo su gloria á la toma de Constantinopla, que defendia en gloria á la toma de Constantinopla, que defendia en chazado de Belgrado por Hunyade, 1456, batido en Albania por Scanderbeg, 1461, compensó sus derrotas por la ruina fácil del imperio de Trebisonda, 1461, por la toma de Medelin, 1463. Esta le quedó en parte. Después de la muerte de Scanderbeg, 1467, pudo someter la Albania, tomar á los Venecianos Negroponto, 1470, que añadió á sus conquistas del Peloponeso, 1474, y empujando sus tropas hasta el Isonzo, obligárilas á que hiciesen la paz, 1479. Su reinado se terminó por una derrota delante de Rodas, 1480, y por una victoria en Italia, donde el ejército turco pillaba á Otranto. Murió en 1481. Aunque contado entre los mayores sultanes por los Turcos, Mahomet II, se ha deshonrado por crueldades odiosas. La política le hizo sin embargo tener tolerancia; concedió á los Griegos de Constantinopla el libre ejercicio de su culto.

Mahomet III, sultan de los Turcos otomanos, nacido en 1566, sucedió á su padre Amurates III en 1566. Su primer acto fué hacer degollar á sus 19 hermanos. Su reinado es notable por una guerra contra el Austria, en la cual el visir Cicala, fué vencedor en Kereszdes, 1596. Mahomet III murió en 1603.

Mahomet IV, sultan de los Turcos otomanos, nacido en 1642, sucedió en 1649 á su padre Ibrahim, muerto por los genizaros. El imperio estuvo abandonado á la monarquía hasta el advenimiento del gran hijo Koprili Mohammed Bajá (1656-1662), y de su visir Koprili Ahmed Bajá (1662-1676), que devolvieron á la Turquía su prestigio (V. Koprili). El cuñado de este último, Kara Mustafá, sostuvo la rebelion del Húngaro Tekeli contra Leopoldo I; pero batido delante de Viena por Sobieski, 1683, fué condenado á muerte por orden del sultan. Después de la conquista del Peloponeso por Venecia, 1685, y de Buda por los Imperiales, 1686, que fueron tambien vencedores en Mohacz, Mahomet IV vióse él mismo desituido, 1687. Murió en la cárcel, 1691.

Mahometismo. V. MAHOMA, ISLAMISMO, ALCORAN, SUNNITAS, CHITAS, etc.

Mahon ó **Puerto Mahon**, *Portus Magonis*, capital de la isla de Menorca (Baleares), y sitio de un obispado, en la costa E. en el fondo de una bahía, á los 29º 2' 30' long. O. y 39º 52' lat. N. Pob. 14,000 hab. Mahon arma para la pesca y el cabotaje. Ha sido fundada (702 ant. de J. C.) por el cartaginés Magon. Erigida en plaza fuerte ha sido ocupada por los Ingleses desde 1708 hasta 1756, y desde 1763 hasta 1782. En 1756 el duque de Richelieu la cogió por asalto; en 1782, el duque de Crillon se la quitó á los Ingleses para los Españoles. Mahon ha perdido mucho de su comercio y de su industria á pesar de la excelencia de su puerto, del cual Andrés Doria decia en el siglo XVI: *Junio, Julio, Agosto y Mahon, los mejores puertos del Mediterráneo son.*

Mahratas ó **Máratas**, grandes guerreros, pueblo del Dekkan (Indostan), que no ha figurado importantemente mas que desde el siglo XVII. Cantados en los montes Windia y los Gatas occidentales, defendieron contra Aurengzeb el bramánico amenazado. En el siglo XVIII poseian la península de la India desde Agra hasta el cabo Comorin. Su independencia principiò en 1760, por la division de su imperio en reino de Nagpur al E., y reino de Panah al O.; el jefe de este último Estado, el *peschwa*, no fué mas que el director de una confederacion. Batido en Panipot, 1761, por el shah de Kabul, debilitado por las guerras civiles y por las intrigas de los Ingleses, se reconoció, en 1803, protegido y vasallo de la Compañía de las Indias. Los otros jefes, atacados

per separado por los agentes británicos, se organizaron demasiado tarde en coalicion, 1816. En 1818, el *peschwa* fué destituido y los Estados máratas de Naigpur, del Holcar, del Sindiah, etc., han sido reducidos á la condicion de tributarios.

Mahy (TOMAS). V. FAVRAS.

Maia, rio de Siberia en el distrito de Okhotsk, desemboca en el Aidan, después de 900 kil. de curso.

Maidstone, ciudad del condado de Kent (Inglaterra), sobre el Medway, á 16 kil. S. de Rochester y á 45 kil. S. E. de Londres; 20,000 hab. Fábricas de ginebra, de hilo y, sobre todo, de papel; comercio de lúpulo. Hermosa iglesia, teatro, etc.

Maier (MIGUEL), alquimista, nacido en Rendsburgo, (1568-1622), fué médico de Rodulfo II. Sus obras son muy raras. La mas buscada, *Atalanta fugiens*, 1618, ha sido reimpressa bajo este titulo: *Secretioris naturae secretorum Scrutinium chymicum*, 1687, y traducida al alemán.

Maignan (MANUEL), físico y teólogo, nacido en Tolosa (Francia), 1601-1676. Miembro de la Orden de los Mínimos, profesó 14 años (1636-1650) las matemáticas en Roma. Tenemos de él: *Perspectiva horaria*, 1648; *Cursus philosophicus*; *de Usu licito pecunie*, en 12º, defensa del préstamo á interés que fué censurada por varios obispos.

Maignelais (ANTONIETA DE), (1420-1474) (?), hija de un capitán de Picardía, suplantó á su prima, Inés Sorrel, en el favor de Carlos VII, se enriqueció con los despojos de Santiago Cœur, excitó al Delfín Luis contra su padre, pero fué querida del duque de Bretaña, Francisco II. Tuvo sobre él el mayor ascendiente, fué enriquecida, le instigó á que hiciese la guerra contra Luis XI, y murió de 1474 á 1478. Uno de sus hijos Francisco, ha sido la cabeza de la familia de los *barones de Avaugour*.

Maijath (JUAN NEPOMUCENO JOSÉ), conde de Szekely, historiador húngaro, nacido en Pesh en 1786, fué consejero de la cancillería hasta 1848. Se ahogó en el lago Starnberg, en 1855. Tenemos de él en alemán: *Historia de los Magiars*, 5 tom., obra estimada; *Historia del imperio de Austria*; *Gramática húngara*; *el Movimiento religioso en Hungría*, 2 tom. *Historia de la ciudad de Viena*.

Mailcotta, ciudad del Maisur (Indostan), á 26 kil. N. de Seringapatam. Sus dos templos atraen peregrinos. Derrota de Hyder-Ali por los Máratas, en 1772.

Maille (JUAN BAUTISTA), hombre político francés (1754-1839), abogado en Tolosa, en la Revolcion, fué diputado de la Legislativa, en 1791, y desempeñó un papel importante. En la Convencion fué encargado de hacer la acusacion de Luis XVI; votó por la muerte. Fué uno de los principales acusadores de Carrier. Formó parte del Consejo de los Quinientos, fué comprendido en la proscripcion del 18 de fructidor, 1797, y llevado á la isla de Oleron. Fué abogado en el consejo de Bélgica desde 1816 hasta 1830.

Maille ó **Mailleac** (JOSÉ MARIANO DE MOYRIA), sabio jesuita, nacido cerca de Nantua, en 1669, se fué á China en 1702. El emperador Kang-hi le encargó de levantar un mapa general de China y de Tartaria, 1708. Murió en Pekin en 1748. Tradujo al francés la *Historia general de la China*, publicada después de su muerte, 1777-1783, 12 tom. en 4º.

Mailleac (DURAND DE). V. DURAND.

Mailard (OLIVERO), franciscano, predicador de Luis XI, nacido en Bretaña en el siglo XV, creóse que murió en 1502. Sus *Sermones*, predicados en San Juan de Greve, son de una licencia y de un mal gusto especiales. Hay suyos además: *el Misterio de la Misa* y *el Ejemplar de la confesion*, etc.

Mailard (ETANISLAO), nacido en Paris, hacia 1745, era ujier en el Chatelet en 1789. Arrestó á De Launay, gobernador de la Bastilla, después de la toma de esta fortaleza, dirigió el ejército de mujeres que se dirigió sobre Versailles (5 de octubre de 1789), y, mientras las jornadas de setiembre 1792, presidió á los degüellos de los Carmelitas y de la Abadía. Agregado después á la policia secreta, cambió de nombre bajo el imperio, y murió en la miseria después de 1805.

Mailard (M. F. DAVOUX), llamada Mile. ó Señorita), actriz de la Opera. En 1793, representó la diosa Razon en las fiestas celebradas en Nuestra Señora de Paris.

Mailard-Desforges. V. DESFORGES.

Maille, antigua familia francesa, conocida desde el

siglo XIII, originaria de Turena. Uno de sus miembros, URBANO, marqués de Brezé, nacido hacia 1597, fué mariscal de Francia en 1632, batió á los Españoles en Avein, 1635, fué virey de Cataluña, 1641, y murió en 1650. Casado con una hermana del cardenal de Richelieu, tuvo de ella á CLARA GLEMENCIA, que casó con el gran Condé, 1641, y á JUAN ARMANDO, 1619-1646, que batió la escuadra española en Cádiz, 1640, y fué muerto en un combate naval cerca de Orbiello.

Maillebois (JUAN BAUTISTA FRANCISCO DESMARETS, marqués DE), mariscal de Francia, hijo del administrador general Desmaret, y sobrino de Colbert, nacido en Paris en 1682. Creado teniente general en 1734, se distinguió en Guastalla en 1734, y mereció el baston de mariscal por la pronta pacificacion de la Córcega, sublevada en favor de Teodoro de Neuhof, 1739. En la guerra de la sucesion de Austria trató en vano de auxiliar á Belle-Isle en Praga, 1742. Enviado á Italia, batió á los Piemonteses en Bassignano, 1745; pero mal secundado por los Españoles, tuvo en Plasencia una derrota que echó á los Franceses de Italia, 1746. Murió en 1762. Pezay ha publicado las *Campañas de Maillebois en Italia* (1775, 3 tom. en 4º).

Maillebois (IVO MARIA DESMARETS, conde DE), general, hijo del precedente, nacido en 1745. Era teniente general cuando se le acusó de haber impedido á de Estrées aprovecharse de la victoria de Hastembeck, 1757. Condenado por el tribunal de los mariscales por haber publicado una Memoria justificativa, fué encarcelado en Doullens algunos años. En 1790, denunciado á la Constituyente por haber redactado un plan de contra-revolucion, huyó á Lieja, donde murió, 1791.

Mailleye (EL), pequeño puerto en la orilla izquierda del Sena (Francia), á 20 kil. de Yvetot, en una situacion deliciosa, cerca del bosque de Brotonne. Iglesia del siglo XV. Cabotaje bastante activo.

Maillet (BENITO DE), viajero francés, nacido en San Mihil (1656-1738), fué cónsul general en Egipto, 1692, cónsul en Liorna, después inspector de los establecimientos franceses en el Mediterráneo. Hay de él: *Descripcion de Egipto*, 1735, en 4º; *Idea del gobierno antiguo y nuevo de Egipto*, 1743, en 12º; *Tellamed, ó conversaciones de un filósofo indio con un misionero francés*, 1748, en 8º. Las aserciones científicas de este libro le han valido el autor criticas de Voltaire, pero tambien le aprobación de Buffon y de Cuvier.

Maillezois, cabeza de canton, en una isla formada por el Antise y el Sevre-Niortés, á 15 kil. S. E. de Fontenay del Conde (Vendée); 1,350 hab. — Antiguamente plaza fuerte, en los siglos XVI y XVII; abadía benedictina, fundada en 980, y convertida en 1317, en un obispado trasferido á La Rochelle en 1649.

Mailloines. Dábase este nombre, en 1382, á los Parisienses sublevados contra el duque de Anjou, uno de los regentes de Carlos VI; tomaron del arsenal de Paris mazos de plomo que se habían guardado allí, y mataron á los perceptores encargados de levantar un impuesto nuevo sobre los comestibles.

Mailly, familia francesa de Picardía, que descendía de los antiguos condes de Dijon. La rama de Nesle, hoy extinguida, estaba representada en el siglo XVIII por Luis III, marqués de Nesle, que tuvo cinco hijas. Cuatro fueron queridas de Luis XV: LOUISA JULIA DE MAILLY (1710-1751), casada con su primo Enrique Alejandro de Mailly en 1726, fué declarada favorita en 1735, y suplantada por su segunda hermana, PAULINA FELICIDAD (1712-1740), casada con el conde de Vintimille; por la tercera DIANA ADELAIDA, marquesa de Lauraguais, nacida en 1714; en fin, por la quinta, MARÍA ANA, conocida bajo el nombre de duquesa de Chateauroux.

Mailly (JUAN BAUTISTA), historiador, nacido en Dijon (1744-1794), fundó en 1766 el periódico *los Anuncios de Borgona*. Tenemos suyos: *el Espíritu de la Fronda*, 5 tom. en 12º; *el Espíritu de las Cruzadas*, 4 tom. en 12º; esta obra, sin concluir, ha sido traducida al alemán; *Fastos judios, Romanos y Franceses*, 2 tom.

Mai-Matschin, ciudad de Mongolia (imperio chino), en la frontera de Siberia, en el valle del Selenga, en frente de Kiakta; 200 casas. Centro del comercio entre la Rusia y la China.